

Mitteilungen über einen Katalog stratigraphischer Termini

Autor(en): [s.n.]

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Eclogae Geologicae Helvetiae**

Band (Jahr): **68 (1975)**

Heft 1

PDF erstellt am: **22.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-164385>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Mitteilung über einen Katalog stratigraphischer Termini

Schweizerisches Komitee für Stratigraphie

An seiner Sitzung vom 4. Juli 1974 hat das Schweizerische Komitee für Stratigraphie beschlossen, inskünftig jedes Jahr oder jedes zweite Jahr einen Katalog neuer stratigraphischer Termini herauszugeben. Darin sollen auch Revisionen oder Neudefinitionen bereits existierender Bezeichnungen enthalten sein.

Die Aufstellung neuer stratigraphischer Bezeichnungen soll sich an die Richtlinien halten, welche in den «Empfehlungen zur Handhabung der stratigraphischen, insbesondere lithostratigraphischen Nomenklatur in der Schweiz» (Eclogae geol. Helv. 66/2, 1973) zusammengestellt sind. Wir erinnern nochmals daran, dass bei der Aufstellung neuer Namen Zurückhaltung geübt werden soll und dass die Einführung einer neuen Bezeichnung gut begründet werden muss.

Es sollen nur publizierte oder zur Publikation vorgesehene Termini aufgenommen werden. «Feldbuchnamen» in ungedruckten Diplomarbeiten, Lizentiatsarbeiten usw. gelten als *nomina nuda*. Wird ein Begriff in einer unpublizierten (oder nur im Auszug publizierten) Dissertation aufgestellt, was in der Regel nicht zu empfehlen ist, so kann er eventuell angeführt werden, falls einige Exemplare dieser Dissertation allgemein zugänglich sind.

Wir bitten alle in der Schweiz tätigen Geologen, insbesondere auch die Leiter von Dissertationen, uns über neu vorgeschlagene stratigraphische Bezeichnungen (seit 1970) zu unterrichten. Diese Mitteilungen sollen enthalten:

- *Name der Einheit* (bei Revision: erste Verwendung des Namens, ev. unter Hinweis auf das Stratigraphische Lexikon).
- *Status der Einheit* (formell: Gruppe – Formation – Member; informell: Komplex – Serie – Schichten).
- *Typusprofil* bzw. *Referenzprofile*.
- *Differentialdiagnose*: Abgrenzung gegen liegende und hangende Formationen. Horizontale Verbreitung der Einheit; Beziehungen zu anderen mehr oder weniger äquivalenten Einheiten; Synonymie.
- Eventuell *Angaben über Fossilinhalt*; nachgewiesenes oder vermutetes Alter.
- *Literaturhinweise* (mit Seitenzahlen).

Diese Angaben sollen nicht diejenigen in der Originalpublikation ersetzen und sollen nicht mehr als eine Schreibmaschinenseite umfassen.

Die Mitteilungen können entweder an den Präsidenten des Stratigraphischen Komitees oder an die Koordinatoren der regionalen Arbeitsgruppen gesandt werden:

Jura: J. Remane, Neuchâtel
 Molasse: R. F. Rutsch, Bern
 Helvetikum: R. Herb, Bern
 Präalpen: C. Caron, Fribourg
 Penninikum: M. Weidmann, Lausanne
 Ostalpen: R. Trümpy, Zürich
 Südalpen: D. Bernoulli, Basel.

Im übrigen möchten wir noch in Erinnerung rufen, dass das Stratigraphische Komitee jederzeit bereit ist, bei der Einführung stratigraphischer Begriffe oder bei der Neudefinition bereits gebräuchlicher Einheiten in beratendem Sinne mitzuwirken.

Communication sur un catalogue des termes stratigraphiques

Comité Suisse de Stratigraphie

Lors de sa séance du 4 juillet 1974, le Comité Suisse de Stratigraphie a décidé de publier dorénavant, chaque année ou chaque deuxième année, un catalogue des nouveaux termes stratigraphiques établis en Suisse. Cette liste mentionnera également des révisions ou des redéfinitions de termes qui sont déjà en usage.

La création de nouveaux termes stratigraphiques se conformera aux « Recommandations pour l'utilisation de la nomenclature stratigraphique (particulièrement lithostratigraphique) en Suisse » (Eclogae geol. Helv. 66/2, 1973). Nous rappelons qu'une certaine retenue s'impose, afin d'éviter la prolifération de termes pratiquement inutiles, et que l'introduction d'un nouveau terme doit être solidement justifié.

Le catalogue ne contiendra que les termes publiés ou prévus pour la publication. Des « noms de terrain » utilisés dans des travaux de diplôme, des travaux de licence etc. sont considérés comme des *nomina nuda*. Lorsqu'un terme est introduit dans une thèse de doctorat, qui ne sera pas imprimée ou dont seul un résumé sera imprimé, ce nom pourra néanmoins être accepté pour le catalogue, pourvu que quelques exemplaires du manuscrit soient déposés dans une bibliothèque accessible au public. Il est toutefois recommandé d'éviter l'introduction de termes sans publication véritable.

Nous prions les géologues travaillant en Suisse, et notamment aussi les directeurs de thèses, de nous informer sur les termes stratigraphiques récemment proposés (à partir de 1970). Ces informations contiendront:

- *Nom de l'unité* (dans le cas d'une révision: origine du terme, év. en se référant au Lexique Stratigraphique).
- *Statut et rang de l'unité* (formelle: groupe – formation – membre; informelle: complexe – série – couches).
- *Coupe-type* ou *coupes de référence*.
- *Diagnose différentielle*: délimitation vis-à-vis des unités sousjacentes et superposées. Extension horizontale de l'unité; ses rapports avec des unités plus ou moins équivalentes; synonymie.
- Eventuellement: *indications sur la faune et la flore*; âge établi ou supposé.
- *Références bibliographiques* (avec les numéros de pages).

Ces indications ne sont pas destinées à remplacer celles contenues dans la publication originale. Elles ne devraient pas dépasser une page dactylographiée.

Les communications peuvent être adressées soit au président du Comité Suisse de Stratigraphie, soit aux coordinateurs régionaux:

Jura: J. Remane, Neuchâtel
Molasse: R. F. Rutsch, Berne
Helvétique: R. Herb, Berne
Préalpes: C. Caron, Fribourg
Pennique: M. Weidmann, Lausanne
Austroalpin: R. Trümpy, Zurich
Alpes Méridionales: D. Bernoulli, Bâle

Par ailleurs, le Comité Suisse de Stratigraphie offrira volontiers ses conseils aux auteurs engagés dans l'introduction de nouveaux termes stratigraphiques ou dans la révision de termes anciens.